
  

うちの「宇宙の学校」   

小
牧
市
「
宇
宙
の
学
校
」 

校
長 

清
水 

豊 
 

２
０
０
８
年
秋
、
私
が
勤
務
す
る
小
牧

中
学
校
に
教
育
部
長
さ
ん
の
電
話
か
ら
、

「
宇
宙
の
学
校
」
と
の
ご
縁
が
始
ま
り
ま

し
た
。
電
話
後
す
ぐ
初
代
監
事
の
故
佐
橋

克
己
さ
ん
が
学
校
に
来
訪
さ
れ
、
こ
の
年

の
春
に
立
ち
上
が
っ
た
ば
か
り
の
Ｋ
Ｕ-

Ｍ
Ａ
設
立
に
伴
う
初
代
会
長
の
的
川
泰

宣
先
生
の
想
い
を
う
か
が
い
ま
し
た
。
あ

わ
せ
て
、
小
牧
市
で
「
宇
宙
の
学
校
」
を

始
め
た
い
の
で
協
力
し
て
ほ
し
い
と
の

依
頼
を
受
け
ま
し
た
。 

的
川
先
生
の
想
い
は
定
年
退
職
を
２

年
半
後
に
ひ
か
え
、
退
職
後
の
社
会
教
育 

 

活
動
を
考
え
て
い
た
私
の
想
い
と
マ
ッ

チ
。
そ
の
場
で
、
小
牧
市
「
宇
宙
の
学
校
」

を
立
ち
上
げ
に
協
力
す
る
こ
と
を
佐
橋

さ
ん
に
お
伝
え
し
ま
し
た
。 

 

１
週
間
後
に
は
佐
橋
さ
ん
が
的
川
先

生
と
と
も
に
来
訪
さ
れ
、
驚
く
と
と
も
に

感
激
を
し
た
こ
と
を
覚
え
て
い
ま
す
。
お

話
を
う
か
が
う
中
で
的
川
先
生
の
お
人

柄
に
ひ
か
れ
、
お
役
に
立
ち
た
い
と
の
想

い
が
強
ま
り
ま
し
た
。
小
牧
市
「
宇
宙
の

学
校
」
を
立
ち
上
げ
る
に
し
て
も
私
一
人

で
は
何
も
で
き
な
い
の
で
、
ま
ず
は
ス
タ

ッ
フ
を
集
め
る
こ
と
に
し
ま
し
た
。
教
員

の
同
僚
や
先
輩
後
輩
で
関
心
の
あ
る
よ

う
な
人
、
自
然
観
察
の
仲
間
な
ど
に
声
を

か
け
１
０
名
ほ
ど
の
ス
タ
ッ
フ
が
集
ま

り
ま
し
た
。
さ
ら
に
、
佐
橋
さ
ん
の
ネ
ッ

ト
ワ
ー
ク
で
Ｋ
Ｕ-

Ｍ
Ａ
東
海
地
区
会
員

な
ど
加
わ
り
総
勢
で
２
０
名
ほ
ど
が
集

ま
り
ま
し
た
。 

 

 

ス
タ
ッ
フ
の
目
途
が
つ
い
た
と
こ
ろ

で
、
い
よ
い
よ
小
牧
市
「
宇
宙
の
学
校
」

の
基
本
構
想
づ
く
り
に
取
り
か
か
り
ま

し
た
。
小
牧
市
「
宇
宙
の
学
校
」
が
め
ざ

す
も
の
と
し
て
、
的
川
先
生
の
想
い
を
根

底
に
「
子
ど
も
た
ち
に
“
な
ぜ
？
”
“
ど

う
し
て
？
”
を
も
た
せ
る
学
ぶ
心
を
育

む
」「
み
ん
な
で
学
び
合
心
を
育
む
」「
日

常
の
中
で
学
ぶ
心
を
育
む
」
を
ね
ら
い
と

し
て
活
動
し
て
い
く
こ
と
に
決
定
。
具
体

的
に
は
、「
理
科
工
作
」
と
「
自
然
観
察
」

の
講
座
を
基
本
と
す
る
。
理
科
工
作
は
購

入
で
き
る
身
近
な
材
料
で
行
え
る
も
の

を
原
則
と
し
、
指
導
は
教
員
ス
タ
ッ
フ
が

中
心
と
な
り
、
カ
リ
キ
ュ
ラ
ム
の
選
定
や

教
材
開
発
な
ど
も
行
う
こ
と
に
。
自
然
観

察
は
自
然
観
察
の
友
人
の
支
援
を
受
け

る
こ
と
に
。
関
係
機
関
と
の
ネ
ッ
ト
ワ
ー

ク
を
活
用
し
、
無
理
の
な
い
程
度
に
エ
ク

ス
テ
ン
シ
ョ
ン
講
座
を
取
り
入
れ
る
こ

と
も
決
定
。 

対
象
学
年
は
小
学
校
低
学
年
の
２
～

３
年
生
２
０
名
ま
で
と
し
、
親
子
参
加
を

原
則
と
し
ま
し
た
。
活
動
場
所
は
私
の
勤

務
す
る
小
牧
中
学
校
で
理
科
工
作
を
、
自

然
観
察
は
市
内
の
里
山
で
行
う
こ
と
に

決
め
ま
し
た
。
エ
ク
ス
テ
ン
シ
ョ
ン
講
座

と
し
て
、
名
古
屋
市
科
学
館
で
の
プ
ラ
ネ

タ
リ
ウ
ム
鑑
賞
と
星
空
教
室
や
大
垣
市

教
育
委
員
会
の
協
力
に
よ
り
上
石
津
緑

の
村
を
会

場
に
化
石

レ
プ
リ
カ

作
り
＆
須

城
谷
の
地

層
・
化
石
見

学
な
ど
を

盛
り
込
み

ま
し
た
。 

 
 

 

そ 

受
講
生
の
募
集
に
つ
い
て
は
、
教
育

委
員
会
生
涯
学
習
課
の
ジ
ュ
ニ
ア
セ
ミ

ナ
ー
と
一
緒
に
行
う
こ
と
に
し
ま
し

た
。
そ
の
頃
は
正
式
な
講
座
で
は
な
か

っ
た
の
で
、
活
動
に
か
か
る
経
費
は
ス

タ
ッ
フ
の
自
己
負
担
に
頼
り
ま
し
た
。 

 
 

事
務
局
を
お
任
せ
し
た
佐
橋
さ
ん

は
、
活
動
資
金
と
し
て
寄
付
金
や
モ
リ

コ
ロ
基
金
な
ど
の
助
成
金
申
請
に
努
め

ま
し
た
。
そ
の
お
金
で
小
牧
市
「
宇
宙

の
学
校
」
の
缶
バ
ッ
ジ
を
作
成
し
ま
し

た
。
受
講
生
が
継
続
し
て
参
加
で
き
る

よ
う
に
翌
年
か
ら
１
学
年
ず
つ
増
や

し
、
今
で
は
小
学
２
～
３
年
生
の
キ
ッ

ズ
コ
ー
ス
と
小
学
４
～
６
年
生
の
フ
ァ

ン
ダ
メ
ン
タ
ル
コ
ー
ス
と
な
り
ま
し

た
。 「

宇
宙
の
学
校
」
の
依
頼
を
受
け
て

か
ら
約
１
年
後
の
２
０
０
９
年
１
０
月

３
１
日
、
小
牧
市
「
宇
宙
の
学
校
」
が

開
校
し
ま
し
た
。
開
校
の
準
備
を
万
全

に
し
、
あ
と
は
当
日
を
む
か
え
る
だ
け

の
２
日
前
に
私
の
体
調
に
異
変
。
か
か

り
つ
け
医
に
行
く
と
、
な
ん
と
新
型
イ

ン
フ
ル
エ
ン
ザ
感
染
と
判
明
。
開
校
式

の
私
が
担
当
予
定
の
第
１
回
講
座
を
、

急
遽
第
２
回
の
講
師
と
プ
ロ
グ
ラ
ム
に

変
更
し
て
対
応
し
ま
し
た
。 

そ
ん
な
思
い
出
か
ら
今
年
度
で
７
年

目
を
む
か
え
る
お
正
月
明
け
に
、「
宇
宙

の
学
校
」
の
設
立
や
事
務
局
で
お
世
話

に
な
っ
て
き
た
佐
橋
さ
ん
が
急
逝
。 

あ
ま
り
の
も
突
然
の
お
別
れ
に
言
葉
を

な
く
し
ま
し
た
。
こ
れ
ま
で
お
世
話
に

な
っ
た
佐
橋
さ
ん
の
ご
冥
福
を
心
か
ら

お
祈
り
申
し
上
げ
た
い
と
思
い
ま
す
、

合
掌
。   

「宇宙の学校」テキストは JAXA 宇宙

教育センターのホームページから全

てダウンロードできます

http://edu.jaxa.jp/materialDB/ 

KU-MA の仲間たち 
★☆★総会後の懇談会と懇親会の模様をお届けします★☆★ 

 

 

グレーの地域が「宇宙の学校」開催地域（都道府県）です。

今回は愛知県小牧の「宇宙の学校」を紹介します！！ 

◀「はやぶさ２」のミッションや最新情報についての講演 

 

宇宙科学研究所(ISAS) 宇宙飛翔工学研究系 佐伯孝尚先

生をお招きして「はやぶさ２の現況」について話していただきました。グ

ループの当事者の話はたいへん聴きごたえがありました。 

質問が続きましたが、最後の質問、小川三夫さんの「先生はおい

くつですか」が、一座の気持ちを代弁していました。若いグループがの

びのびといい研究活動をつづけているなと感じたからです。衛星運用

で時間制約のあった佐伯さんには、お話と後の懇親会にと、２往復

していただきました。 

◆懇談会①講演「はやぶさ２」のミッションと最新情報について 15：00～15：45 

◆懇談会②みんなで「宇宙の学校」の教材を遊んでみよう！ 15：45～16：45 

続いて、遠藤純夫副会長か

ら、教材についての話題提供が

ありました。小さなロケット、コマ

などなどの紹介がありました。 

教材がどのようにして作成され

ているか、また実際に指導する

際に役立つ情報として、宇宙飛

行士による国際宇宙ステーショ

ン内での実験の動画なども紹介

があり、実際に紙筒ロケットをみ

なさんと一緒に工作して飛ばしま

した。みなさん結構真剣に作って

楽しんでいらっしゃいました！ 

 

 

◆懇親会 17:30~19:30  

懇談会の後は、マイクロバスに乗り、懇親会の会場

へ。今年度の会場は、会員管理担当の安藤さんのおす

すめで「しゃぶしゃぶ食べ放題＆飲み放題プラン」に

しました。席はお楽しみということでくじ引きです♪ 

平林会長の挨拶からスタートし、あっという間に楽

しい時間が過ぎて、遠藤副会長の〆の挨拶で終了。

色々なお話にみなさん盛り上がっていらっしゃいま

した。来年の総会もたくさんの KU-MA の仲間たちに

お会いできることを楽しみにしています。 

 

▲遠藤副会長による「宇宙の学校」の教材紹介 理事や会員のみなさんと教材演習 

写真右上：的川先生と秋山理事   右下：左から会員の入澤さん、小川理事、古川理事 

▲的川先生による講師紹介の模様 

 

▲上石津での化石レプリカ作り 

▲初年度第２回講座「飛ぶたねのひみつ」 ▲宇宙の学校開校に向けた会議 

▲缶バッジ 


